

18-G-P3 p.11
Las Últimas Noticias

Bartolomé Mitre y Barros Arana ⁶⁶⁵⁶²¹



Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

Don Bartolomé Mitre, el ilustre estadista, militar, escritor y periodista argentino, vivió estrechamente vinculado a Chile y a un selecto grupo de amigos chilenos entre los que se contó nuestro gran historiador don Diego Barros Arana. Aunque eran dos individualidades muy diferentes, se estableció entre ellos una singular amistad como consecuencia de sus comunes anhelos de escribir una historia de nuestra América meridional. Esta amistad puede calificarse de ejemplar, ya que, dejando de lado todo egoísmo, ambos intercambiaron sus vastos conocimientos, sus libros, sus documentos, sin retaceos, para poder cumplir similares destinos en favor de la cultura continental.

Antes de que ellos encararan la tarea de escribir una Historia de América sólo se había editado, en Milán, una curiosa *Storia della América*, en 29 volúmenes, escrita por José Belloni, seudónimo del historiador José Compagnoni. Y, en nuestra América, se conocía una Geografía General publicada en Caracas y los Cuadernos de Gelpi y Ferro publicados en La Habana en 1864.

Barros Arana, con escasos 20 años, ya había escrito las biografías de Vicente Benavides y del general Ramón Freire, un ensayo sobre Túpac Amaru y una biografía del general San Martín.

Mitre, a los 22 años, ya tenía escritas las biografías de Joaquín de Vedia, Mariano Moreno, Artigas y Dorrego.

En 1853 Barros Arana anuncia a Mitre que trabaja en su *Compendio General de Historia de América*, en el primer tomo de su *Historia de la Independencia de Chile* y en su *Historia de Magallanes*. Este último ve la luz pública en 1864 y gana la admiración para su autor tanto en Chile como en el exterior. Mitre opina con entusiasmo: "Mucho he gozado con la lectura de su libro *Vida y Viajes de Magallanes*. Es, sin duda, lo mejor que ha escrito Ud. sobre historia y geografía, por la armonía del conjunto, el severo gusto literario que ha presidido su composición y la exactitud de las noticias históricas y geográficas que se presentan basadas en documentos poco conocidos o inéditos..."

En 1858 Barros Arana enfrenta graves dificultades políticas, es sometido a prisión por sus ataques periodísticos contra el gobierno de don Manuel Montt y, a fines del año, resuelve trasladarse a Buenos Aires, en el inicio de un viaje que le llevará a investigar en diversos archivos y bibliotecas del Viejo Mundo. En la capital del Plata es acogido por su amigo Mitre, a la sazón Gobernador de Buenos Aires. Años más tarde, Barros Arana dirá de este encuentro: "El general Mitre me prestó en Buenos Aires los servicios más útiles y eficaces. Poseedor de una abundante colección de libros y papeles históricos, puso todo a mi disposición con la más absoluta franqueza. Me ayudó con su experiencia en la exploración de los archivos y me puso en comunicación con cuanta persona podría procurarme algún documento o suministrarme algún dato. Las relaciones que habíamos cultivado en Chile se convirtieron entonces en la más estrecha amistad, en una verdadera confraternidad literaria, que hemos conservado inalterable a pesar del tiempo, de la distancia y de las vicisitudes de la vida".

Bartolomé Mitre y Barros Arana. [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bartolomé Mitre y Barros Arana. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa